

## Parachat Lekh Lekha

Terah, le père d'Avraham, a eu trois fils : Avraham, Nahor et Haran qui est mort du vivant de son père laissant 3 orphelins : Lot, l'épouse de Avraham, Saraï et celle de Nahor, Milka.

Nous venons entièrement de cette famille-là. Terah a quitté Our Kasdim avec Avraham, son épouse Saraï, Lot et il a laissé Nahor. Il s'est rapproché d'Avraham, et abandonné l'idolâtrie jusqu'à ce qu'Avraham le quitte. Terah s'est alors rapproché de son autre fils idolâtre, Nahor.

Quitter son pays natal et sa maison paternelle, Avraham l'a déjà fait, à l'initiative de Terah, dans la direction de Canaan. Terah était un **Ivri**, il descendait de **Ever**, petit fils de Chem. On appelle la terre Canaan, mais la terre d'Israël appartient encore aux descendants de Chem (c'est à ce moment que les cananéens sont en train de battre les sémites et de leur prendre le pays).

Avraham quitte son père. « Tu iras là où Je t'indiquerai ». On comprend bien qu'il va dans une direction qui est la suite de celle de son père. H'' lui dit « Je ferai de toi un grand peuple, Je te bénirai, et tu seras bénédiction ».

**Rachi** : quand H'' dit « tu vas devenir un grand peuple », c'est la réponse à la question qu'Avraham ne pose pas. Les voyages exposent à 3 risques : moins d'enfants, moins d'argent et une moins bonne réputation. « Tu ne perdras rien à voyager, Je te compenserai ».

Quand on fait la guerre, on perd sa force de rahamim ; il faut une certaine « cruauté ». H'' ne dit pas « tu ne perdras pas », mais « Je compenserai » : **Tiyhé Brakha**, les bénédictions te seront confiées. « Je te les transfère » ; selon **Rachi** « ceux que tu désireras bénir ». H'' abandonne un peu de Son pouvoir et le donne à Avraham qui va gérer la bénédiction dans le monde. « Je bénirai celui qui te bénis et celui qui te maudira, Je le maudirai et à travers toi toutes les familles du monde seront bénies ». **Rachi** : tu serviras de modèle, tu seras la référence. Pour le **Mechekh Hokhma**, il y a une inversion : les gens vont se précipiter pour te bénir afin de recevoir une brakha. Celui qui te maudira, Je le maudirai. Les gens feront attention, cela coûte cher.

Avraham a pris Saraï son épouse, et Lot est parti avec lui. Il a 75 ans quand il part. Son père est encore vivant et il redevient idolâtre, mais la Torah a caché qu'il avait laissé son père. Il a pris sa femme, Lot et les personnes de Haran.

Pourquoi ce terme **Laqahat** ? Prendre cela veut toujours dire parler jusqu'à convaincre. **Halakha** : un homme ne peut pas contraindre son épouse à le suivre s'il change de pays. Avraham a persuadé Saraï de le suivre.

Il y a une Mitsvah d'aller en Eretz Israël. Une épouse ne peut pas refuser. Mais à ce moment là ce n'est pas encore une Mitsvah.

« Ils ont pris tous leurs biens et les âmes qu'ils ont faites à 'Haran » : les gens qu'ils ont convertis, convaincus. Ou bien on peut dire que ce sont seulement les esclaves. Mais un 'eved c'est aussi un bien. Midrash pour dire que ce sont les âmes.

Avraham entre par le nord et il descend jusqu'à Shkhem. **Rachi** : il est allé prier pour les fils de Yaakov qui viendront se battre contre Shkhem. C'est là aussi que Yossef a été vendu.

Quand Avraham devient riche, Lot est aussi riche et ils se séparent. Lot décide d'aller vers le côté le plus vert, Sdom. Si Lot avait choisi l'autre côté, c'est Avraham qui aurait dû aller vers Sdom.

Lot a pensé qu'il va pratiquer l'hospitalité mieux qu'Avraham à Sdom même. Avraham a placé sa maison-auberge sur une route qui mène à Sdom ; il va y recevoir des gens qui commercent avec Sdom. Mais Sdom même est un endroit trop pourri pour qu'il y réside.

Les gens de Sdom expliquent à Lot que sa position de juge, c'est pour le compromettre. Il n'est sauvé que par le mérite d'Avraham.

Dès son arrivée, il y a une famine terrible (cette épreuve partage les commentateurs). Avraham descend en Egypte. Il a dépensé tous ses biens pour ne pas descendre ; il ne descend que pour se sauver. En chemin, il laisse des dettes partout, il ne peut même pas payer ses étapes. En remontant d'Egypte, il sera riche de ce que Paro lui aura donné, et il repasse par les étapes de la descente et paye ses dettes. Le **Ramban** dit qu'il a manqué de Emouna ; qu'il aurait dû rester.

Le problème d'Avraham c'est qu'il a une belle femme, très blanche, alors que les Egyptiens sont Soudanais. Il va cacher Sarah mais elle est découverte. Ceux qui la voient pensent qu'elle est pour Par'o. Il y a suffisamment de gens prêts à aider Sarah ... à devenir veuve ! Avraham dit qu'elle est sa sœur et il demande à Sara de dire qu'elle est sa sœur. En effet, une nièce et une sœur, c'est la même chose. Il l'a dit de telle sorte qu'on ne le prenne pas pour son mari. Par'o convoque Avraham : pourquoi as-tu menti ? Il chasse Avraham mais il craint ses sujets, et il donne une escorte à Avraham jusqu'à la frontière, pour le protéger.

Lot n'a pas dénoncé Avraham en Égypte, alors que c'est lui qui aurait eu les cadeaux. Cela lui est compté comme mérite. Avraham remonte à l'endroit où il a dressé un Mizbeah. Il clame le nom d'H''. Il est devenu riche et Lot aussi est riche. C'est là que se produit la séparation à cause des conflits entre les bergers de l'un et de l'autre. Les bergers de Lot pensent qu'ils peuvent faire paître leurs troupeaux sur les terrains d'Avraham qui n'a pas d'héritier en dehors de Lot. Le raisonnement des bergers est faux : Avraham n'a qu'une promesse et les terres sont occupées par les Cananéens ; elles ne sont pas à lui. Les bergers prennent quelque chose qui n'appartient pas encore à Avraham.

Avraham s'engage à être une aide et un bouclier ; c'est pourquoi il va au secours de Lot quand il est fait prisonnier.

Dans la Amida : H'' aide, sauve et protège. Aider quelqu'un qui fait une partie du travail. Sauver c'est quelqu'un qui ne peut rien faire et le bouclier protecteur c'est pour que la **tsara** n'arrive pas.

Lot regarde et voit la région de Sdom et Amora qui ressemble à la vallée du Nil en Egypte ; il faut juste pousser avec les pieds pour que l'eau aille là où il faut. Il s'est dirigé à l'est d'Avraham. Il s'est éloigné *kedem* : Est ou avant.

Avraham réside en Eretz Canaan et Lot a des tentes qui vont jusqu'à Sdom. Le pays est magnifique mais les gens sont pourris. **Rachi** : cela aurait dû dissuader Lot d'y aller.

H'' parle à Avraham après la séparation de Lot. Il propose une alliance : « tout ce que tu vois c'est à toi que Je le donnerai définitivement ; tes descendants seront nombreux comme la poussière de la terre. Parcours le pays pour l'acquérir ». Avraham construit un autel.

Amrafel=Nimrod. Les vassaux se révoltent et font la guerre dans la vallée de Sidim pour se libérer de leurs obligations de payer un tribu, mais ils perdent la guerre. Dans les perdants, il y a le roi de Sdom. La vallée est pleine de puits de bitume. Les vainqueurs ont pris toutes les richesses. Ils ont pris Lot aussi et tous ses biens.

**Midrachim** : les gens ont cru, en prenant Lot, avoir fait prisonnier Avraham, modèle opposé à eux. Un des rescapés de la guerre, rescapé du déluge, Og, est allé dire à Avraham que Lot était prisonnier : Og

convoitait Sarah et s'est dit que Avraham va aller faire la guerre ; il va mourir et je pourrai prendre Sarah ...

Avraham a entendu que son frère Lot est prisonnier ; il a armé ses élèves (318= guématria de Eliezer) et ses amis tels que Mamré. Avraham gagne la guerre et poursuit les ennemis jusqu'à Dan. Il s'y arrête, car il est trop faible à cause de l'idole de Mikha, le veau d'or de Yerovam. L'emblème de Yossef, de la tribu d'Éphraïm. Il n'a pas pu éradiquer tous ces peuples : l'idolâtrie des descendants d'Avraham a empêché l'éradication de l'idolâtrie dans le monde.

Quand on fait la guerre contre des ennemis, on est obligé d'utiliser les mêmes armes que l'adversaire ; Avraham fait la guerre à sa manière. Tandis qu'il envoie de la poussière et de la paille, les ennemis reçoivent les coups de vraies armes. Il est reproché à Avraham d'avoir enrôlé des gens qui étaient en train d'étudier. Avraham a fait la guerre la nuit. Il a partagé la nuit. Cette nuit c'était celle du 14 au 15 Nissan. HKBH lui dit « tu as partagé la nuit en 2. Tu as fait la guerre pendant la première partie de la nuit pour sauver Lot plus tôt. Je ferai comme toi pour tes descendants, Je transformerai la deuxième partie de la nuit en jour pour la sortie d'Egypte ». HKBH « copie » Avraham.

Quand Avraham est descendu en Egypte, c'était pour préparer la remontée. **Ramban** reproche fortement à Avraham d'avoir fait cette descente en Egypte. D'autres disent qu'il trace le chemin pour la sortie d'Egypte.

On fait aussi reproche à Avraham de ne pas avoir pris les gens pour les convertir. Ce sont des prisonniers de guerre, des esclaves qui ont le statut d'**Eved Canaani** qu'on est obligé de convertir, y compris de force. Si on n'arrive pas à le convertir, on est obligé de le revendre. Il a les mêmes obligations que les femmes qui ont leur propre scansion du temps, car son temps appartient à son maître. On n'a pas le droit de le libérer, mais il est Juif.

Avraham a eu une vision d'H''. Il a une prophétie en rêve ou en syncope : « ne crains rien Avraham, Je suis ton bouclier et ton salaire est très grand ».

*Mahloqet* dans le Midrash : Avraham craignait d'avoir tué des tsaddikim et il avait mauvaise conscience ; il est tourmenté. Ce miracle est la récompense de tous ses mérites. H'' lui dit « ne crains rien ; ta récompense est très grande ».

**Selon le Meshekh Hokhma** : Les gens de Sdom étaient très mauvais ; s'ils avaient été seulement exilés comme le faisaient les Assyriens qui déportaient les peuples, ce n'était pas suffisant. Ce que Tu leur as fait c'est ce qu'ils méritaient.